
2013年5月3日 星期五

责编：王 昭 邮箱：gtbhwb@peopledaily.com.cn

海西周刊

近日，澳大利亚首都堪培拉的
卫星城昆比恩市市长蒂姆·欧弗罗面
对 !"多位来自中国福建的企业家侃
侃而谈，从昆比恩市的地理位置，
到未来发展。他身后的投影仪投射
出昆比恩市的卫星照片，一个个被
绿色植被覆盖的地块根据未来的规
划将变成繁荣的商业区和居住区。

让这项规划变成现实最需要的
是什么？那就是资金。市长把期待
的目光投向了在座的中国企业家。

迎着市长期待的目光，组织、
率领考察团来访的中澳企业家联合
会会长王雷蒙上台发言。这位务实
的企业家不擅客套，上来就直指问
题核心：市长介绍的这些只是一个
计划，还是已经得到了认可的战略
规划？得到回答说规划已经得到市
议会的通过，王会长语气稍加缓和，
表示要与考察团的各位企业家一起
认真考察一下昆比恩，寻找合适的
投资机会。

曾几何时，从中国前往其他国
家、特别是发达国家的代表团多数
是各级政府组织的招商引资团，中
国渴望把国外的资金引入国内，推
动当地经济发展。如今，中国仍是
外国直接投资热衷前往的目的地，
但资金流向不再是单向的———越来
越多的中国企业，不管是国有企业
还是私营企业，开始走出国门，寻
找投资机会。

在吸引中国投资方面，澳大利
亚一直处于领先位置。但据毕马威
会计师事务所与悉尼大学中国研究
中心联合进行的一项调查，澳大利
亚在这一领域的领先优势正在丧失。
这是由于中国投资的目的地、投资
行业和投资方式都变得越来越多元
化。

以往中国对外投资以国有企业
向国外资源能源类行业为主，这也
是为什么资源大国澳大利亚能够长
期保持中国对外投资主要目的地的

地位。而如今，即便在澳大利亚，
越来越多的中国资金投向了农业、
房地产等非能源资源类领域。虽然
实力强劲的国有企业仍是中国投资
澳大利亚的主角，但越来越多私营
企业也开始参与其中。

以中澳企业家联合会这次组织
的考察团为例，这些企业家在访问
昆比恩之前，刚刚在南澳大利亚州
首府阿德莱德与当地的弗林德斯大
学签署协议，在今后 # 年内向该校
投资 #""万澳元 （约合 #$#万美元）
建立食品安全研究中心。除此之外，
中澳企业家联合会会员企业已确定
在未来 $! 个月内在阿德莱德投资 %

亿澳元（%&$!亿美元），项目涉及学
生公寓、五星级酒店、企业家会所
等。

也许过不了多久，小城昆比恩
也会骄傲地宣布：我们留住了中国
的投资客。

（新华社堪培拉电）

澳大利亚昆比恩市
迎来福建投资客

徐海静

据福建省外经贸厅数据，在境外投资目的地中，香港稳居首位。从统

计数字可见，2012年福建新批赴港投资项目62项，投资额3.19亿美元，

分别占福建赴境外投资项目数、投资额的41.6%、37.4%。

福建赴台投资依然十分踊跃。仅2012年1至11月，福建新批对台

投资额近8300万美元，同比增长26.6倍。

在政府的鼓励下，福建企业海外并购显著增加。福建省发改委透露，

2012年福建新批境外并购项目16项，在福建新批对外直接投资项目数中

所占比重突破10%。

福建 2012年出台系列政策措施，鼓励民营企业并购国外高端品牌，

支持民营企业做大做强。其中，并购国外高端品牌的福建省内民营企业最

高可获得1000万元人民币的补助金额。 （据中新社电）

延伸阅读

福建鼓励企业海外并购

昆比恩市

本报北京电 （记者任成琦）
闽南地区具有代表性的戏剧作品
《陈三五娘》 日前在北京国家大
剧院登场。

据介绍，交响南音《陈三五
娘》由厦门闽南语词作家涂堤编
剧，台湾南音“琵琶圣手”卓圣
翔编唱，小提琴协奏曲 《梁祝》
的曲作者之一何占豪作曲，是一
部全新创作的作品，也是中国首
创。该音乐会由福建厦门市委宣
传部主办，市总工会和厦门歌舞
剧院联合创排。

!'() 年正值南音晋京 )**

周年。南音被誉为“中国音乐的
活化石”，!*(*年被评为世界非
物质文化遗产。“)**年前就晋京
的剧种南音，正在新生。”何占
豪说，这次到北京国家大剧院的
汇报演出，体现了南音的改革创
新、与时俱进。
“这台音乐会的作品我花了

三四年的时间努力创作完成。有
南音清唱的改革，有南音曲牌的
改革，还有原汁原味的传统南音
乐器穿上交响乐的新衣。不单写
古代的题材，还用古老的素材反
映现代题材。希望新观众喜爱，
老观众支持。”何占豪说。

南音晋京三百周年

《陈三五娘》

北京办专场

“希望相关的税收优惠政策能尽快落地，针对医疗器械、健康食品等台湾
优势产品进一步扩大免税范围。”作为入驻福建平潭的台商，平潭恒祥精品服
装商店负责人薛清德表达了这样的心声。

由福建省国税局和平潭综合实验区管委会联合主办的“支持台胞创业，培
育共同产业”税法宣讲活动近日在平潭举行，(+家台商投资企业和对台企业
相关负责人来到现场了解税收政策，并发表对“两岸共同家园”发展的意见和
建议。

国家发改委 !*()年 !月正式批复《平潭综合实验区产业发展指导目录》，
该目录涵盖高新技术产业、服务业、农业及海洋产业、旅游业、社会事业、生
态环保业、公共设施管理业等七大行业领域。
“这将为今后制定 (#,所得税等相关税收优惠配套政策提供直接依据，吸

引更多台胞参与平潭建设、入驻平潭。”平潭综合实验区管委会副主任梁秦龙
说。

随着具体涉税政策如平潭综合试验区营业税政策和对台小额商品交易免税
政策陆续出台，更多台商逐渐转变观望态度，前往平潭投资兴业。目前，在平
潭注册登记的台商已有 (*#家。粮油食品、土产畜产、纺织服装、工艺品、轻
工业品和医药品这 +类商品均在对台小额商品交易的免税范围内。

咨拓宏宇（平潭）信息科技有限公司总经理邱林盛称，目前来看，配套设
施的不完善是制约平潭招商引资的一大因素，如何通过政策性补贴以及税收优
惠吸引和留住人才对企业发展而言至关重要。

出口退税管理，海峡两岸如何在税收方面进行协调、避免重复收税，(#,

所得税的实施条件、出台时间等相关问题，台商普遍较为关注。
在台商以及台胞真正所能享受的各项优惠政策仍需进一步到位。

（中新社平潭电）

平潭真金白银引台商
黄子瑄 “纸中丝绸”的传承与坚守

本报武夷山电（代天喜）“留动
中国———在华留学生阳光运动文化之
旅”九州赛第三赛区比赛日前在福建
武夷学院举行。福建、广东、海南、
江西 % 个省的 (- 支在华留学生代表
队参加了这一活动。

比赛项目包括三人篮球赛、民族
传统项目比赛、定向越野和才艺展示。

南方医科大学、华侨大学、武夷
学院分获三人篮球赛、民族传统项目
比赛、定向越野第一名.华南师范大
学和华侨大学并列才艺展示比赛第一
名。在综合排名中，华侨大学、武夷
学院、广东工业大学获前三名，他们
将进入全国总决赛，与其他赛区的前
三名争夺最后的胜利。

本报邵武电（张文）福建省邵武
市昭月农场日前在当地工商部门登记
注册，成为闽北首家注册成立的家庭
农场。

昭月农场位于邵武市肖家坊镇坊
前村，由农民徐平创立，专门从事种
植养殖。两年前，徐平在自家的林
地、农田里饲养生态鸡。生态鸡全部
实行自由放养，所产的蛋及肉质口感
好，投入市场反应不错。然而，由于
没品牌，消费者不易辨认，影响了产
品的销路。在工商人员的指导下，徐
平登记注册了家庭农场，随后又申请
了以“昭月”为文字的农字号商标。

首家家庭农场
闽北成立注册

“留动中国”九州赛
福建两高校晋级

自从中央八项规定出台之后，各地高档餐

饮酒店就哀声一片。不仅厦门，福建省内，乃

至全国各地高档酒楼都因为公款吃喝减少，业

绩下降不少。

前些日子已经有新闻爆出，福州市一些高

档酒店因为客人少，服务人员比往常减少了加

班；前几天，有个北京的朋友说，单位附近一

间高档海鲜酒楼已经传短信给她，声称要走平

民路线了；台湾商人开在上海的高级酒楼更是

嗅觉敏感，公款消费禁令一出，就立刻谋划改

变经营策略，向平民饭店转型。

这说明中央八项规定令行禁止成效显著，

公款吃喝风被有力刹住。不过，遏制公款消

费，吃吃喝喝是一个方面，还有公款旅游、

公款购物诸多漏洞要堵。如何有效打断浪费公

帑链条，防微杜渐？

从支付手段着手是不错的切入。为强化厉

行节约、反对浪费源头治理，厦门市近日已经

出台文件，明确公务消费必须使用公务卡结

算，公务消费不“刷卡”者将自掏腰包，相关

人员和单位也将被追究责任。这样，只要不合

规定的消费发生，就能“雁过留痕”，查得实

据，好比拿住了滥用公款者的“七寸”。

然而，厦门市相关责任人也指出，其实早在

两年前，公务卡结算制度已在厦门市各级行政

事业单位全面推行，只是公务卡制度执行中，仍

然存在公务消费后不使用卡结算的现象。

反腐倡廉堪称工程，既得利益盘根错节，

上有政策下有对策，阻力之大不难想象。既然

有了打“七寸”的好方法，还要贯彻好，否则

效用大打折扣。这考验措施设计者的智慧，也

检验执行者的勇气。

中央八项规定出台后，厦门市部分高端餐饮企业营业

额出现下滑，但大众化餐饮企业则保持较好的增长势头。

厦门市商务局近日发布的监测数据，今年一季度，舒友、

佳丽、牡丹、好清香4家重点监测高端餐饮企业营业额分

别下降 20.9％、4.9％、11.4％和48.1％，而作为大众化

餐饮企业代表的豪客来营业额则逆市增长了10.0％。

新闻回放

厦门高档酒楼营业额大降

海西时评

手要拿在“七寸”上
王 昭

“这次百姓抢购黄金的热情，超出了
很多珠宝商的预料。”福建省宝玉石协会
人士表示，以前买黄金是几克或几十克，
现在论斤买，很多人一下子买走 (* 万到
!*万元的货。

10天卖了30吨

黄金“%·(!”暴跌后 (* 天内，仅内
地的投资人就鲸吞了实物黄金 )**吨，约
占全球黄金年产量的 (*,。福建宝协认
为，实际成交量远超出这个数字。

从福建区域来看，短短 (* 天内，全
省金店售出的黄金制品不低于 )* 吨，其
中福州批发市场平时柜台上的存货是 !

吨，一些大型批发商每天需要补充货源几
百公斤，因此保守估计福州批发市场 (*

天内，至少卖出了 (* 吨黄金。而福州批
发的黄金首饰，只占福建珠宝商采购量的
(/)。

玉器店也凑热闹

尽管目前国际金价反弹，但是现在市
场上买黄金的人依然不少。而疯狂的黄金
抢购潮，让福州珠宝批发市场的中小商
家，开始与下游金店抢夺零售市场，做起
了“大小通吃”的业务。

更为夸张的是，福州的珠宝批发市
场，一下子冒出了很多“金店”，专门向
消费者抛售黄金首饰———一些过去只经营
翡翠手镯或 0 金生意的店铺，或首饰维
修店，也临时做起了黄金首饰生意。

福州多名珠宝商认为，“五一”结婚
高峰来临，每年这时候黄金销量都会增
多，但是今年的猛增，主要靠透支今后的
消费能力。

现在参与抢购的人，多数是冲着低金
价而来，有的原本过几年才会来买黄金。

因此，一些金店老板更担忧的是未来的黄
金销售问题。

美国有银行做了一个分析，现在黄金
的生产价格是 $$**美元1盎司，加上渠道
成本、流通成本、广告成本等，它的边际
成本是 ()** 美元1盎司，约相当于 !+*

元1克。此价格时入手黄金，价格合适。

黄金库存已见底

近日有业内人士爆料称，目前国内黄
金珠宝行业的黄金库存已基本见底。那么
福建省在销售了 )* 吨黄金之后，市场状
况如何呢？

现实情况是，百货专柜补货忙，黄金
批发商已经到了接近“无金”可卖的地
步。

一黄金批发店的老板说：“‘抢金’
高峰期，黄金都不够卖，有时甚至当天就
要补两次货。”不少批发商表示，现在连

厂家都拿不出货了，店里剩下的大部分都
是一些克重比较大的粗链子。

五年内难见收益

对于目前的“抢金潮”，不少业内人
士并不十分认同，特别是抢购黄金饰品
的，如果从投资的角度来看，并无太大意
义。

福州一位长期从事黄金投资方面的业
内人士表示，十几年的黄金牛市让市民养
成了一种“逢低就买”的习惯，目前许多
机构都开始退出黄金市场，反而是一些
“散户”开始趁低大量投资黄金。

目前的形势下，黄金很可能开始步入
熊市，短期内涨幅不会太大，无论是购买
黄金饰品还是投资黄金，#年内都很难看
到较大的收益。

（据《海峡都市报》）

福建人鲸吞30吨黄金
欧阳进权 林启星

“客家祖地”福建省连城县曾遍布造纸厂。当地造纸厂

秉承竹丝天然漂白工艺，产出的宣纸享有“纸中丝绸”的美

称。连城县姑田镇百年手工纸作坊“美玉堂”至今坚持手工

生产“纸中丝绸”。古老的厂房内，纸浆池、纸帘、纸板架

等造纸工具应有尽有，30多名师傅每天都忙着捞纸、焙纸、

验纸、撕纸。

下图：工人将蒸煮过的竹丝原料捞出晾干。

右图：女工以特殊方式细心翻晒墙上的纸浆原料。

邹善水摄（新华社发）


